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尽管有部分企业大肆宣扬大数据技术是一场革命，我们却相信大数据

是一次技术进化，而非革命，它是传统数据领域已然发生的一些趋势的自

然进化。 

越来越多的行业和市场参与者开始认同大数据是一件大事情，不是一

个短期现象，从长远来看，它能够改变未来商业格局。但是，每家公司对

大数据有自己的定义。我个人对大数据的定义是，首先它是能够存储和分

析海量数据集合的一系列技术，是一种架构；其次，它也可以是有竞争力

的哲理信条，帮助公司在未来取胜。 

在过去的 20 多年里，大数据架构不断演变。 20 世纪 90 年代，只要

给公司一些数据就行，数据集市随之产生；到 2000 年左右，公司需要一

些优质数据，并且效率要高，企业级数据仓库出现；2010 年以来，公司需

要所有数据，并且要高速、简约和高效，于是，分析性生态系统应运而生。 

过去我们谈大数据，通常是指以大数据为点的解决方案；现在谈大数

据，我们实际上说的是一个生态系统，所有技术有序整合在这个系统里。

很明显，随着新技术和新数据的大量出现，我们需要找到新的方法把所有

数据通过合适的架构放在一个合适的生态系统。最终，我们需要推动公司

整合所有数据，在任何地方都可以进行数据分析。 

从行业角度来看，我们发现在比较早的时间去运用大数据能力的行业

存在以下几种突出现象：该行业或者客户业务的形态相对多元，数据种类

相对多元，结构也相对多元，数据量大，所以需要有良好的大数据管理能



 

 - 3 - 

力，协助它们产生良好的智能流程，协助它们建立信息和数据方面的整合

能力、挖掘探索价值的能力和精确快速分析能力。同时，它们所处的行业

竞争非常激烈，它们需要一些性价比较好的手段，快速从信息中获取价值。 

在不同的行业里，不同的公司形态对大数据技术的接受速度各不相同。

我们既看到一些行业里龙头老大较早应用大数据技术，也看到其他行业里

较小的公司更早地应用大数据技术。随着云技术服务的出现，未来很多公

司可能会选择两种技术同时并行。 

纵观 Teradata 天睿公司的客户，公司内部什么部门最先开展了大数据

项目，结果非常有趣。我们最早的大数据客户来自商业策略部门，而非业

务部门或者 IT 部门。在过去，企业寻求信息和技术是为了提高工作效率，

但现在，越来越多的企业管理者正通过信息和技术来扩大业务机会，他们

需要使用信息和技术挖掘新的战略，开拓新的市场。 

很多 CEO 不是技术背景出身，跟他讲太多架构和技术细节，可能引不

起他的兴趣。但是信息技术（IT）涵盖范畴很广，一方面是技术，一方面

是信息。在 CEO 层面，如何协助他把信息变成企业重要的资产更符合他的

商业战略。 

在 IT 过去的 30 年里，技术的机会大于信息生态系统的机会。但是随

着大数据时代的到来，信息已经被视为新的石油、新的货币，所以信息生

态系统在未来 30 年的市场前景会大过于技术。 
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归根结底，大数据是一次技术进化，而不是一场革命，大数据的成功

应用关键还要靠企业文化。人员、流程和技术最为关键。尽管大数据技术

和架构足够强大，但是人员和流程问题往往会成为大数据架构运行中的绊

脚石。很多公司内部的 IT 部门和业务部门受公司制度的长期束缚中间存在

很大的鸿沟。如何把两个部门紧密结合起来，在公司培养一批既懂数据又

懂业务需求的人员，是公司在这场技术进化中亟需解决的管理问题。 （李

茂/采访整理  李剑 /编辑） 

辛儿伦是 Teradata 天睿公司大中华区首席执行官。 
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